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Especialistas de
prestigio mundial se
reúnen desde hoy
para compartir
investigaciones pioneras
en estos campos
:: ANDREA G. PARRA
GRANADA. Las matemáticas en el
día a día. ¿Cómo pueden ayudar en
las enfermedades? ¿Y en los tumo-
res? A estas preguntas se dará res-
puesta en las Jornadas de Matemá-
ticas y Ciencias de la Vida, en las que
se mostrarán algunas de las líneas
fundamentales de colaboración en-
tre estas dos disciplinas. El evento
se incluye dentro de las celebracio-
nes del Centenario de la Real Socie-
dad Matemática (RSME), y se ha or-
ganizado en colaboración con el
Máster/Escuela de Doctorado en Fí-
sica y Matemáticas (FisyMat).

«Se trata de mostrar los temas
más candentes de investigación en
un área que será, según muchos,
uno de los campos de estudio de ma-
yor relevancia en los próximos
años», explica Juan Soler, profesor
del departamento de Matemática
Aplicada de la Universidad de Gra-
nada (UGR) y coordinador del en-
cuentro. En la cita se hablará de las
distintas perspectivas de modeliza-
ción matemática de procesos de la
biología, la ecología, la medicina o
la geología que se están desarrollan-
do actualmente.

Además, el encuentro pretende
mostrar a la sociedad una visión más
aplicada de las matemáticas. «Esta
ciencia tiene mucho que decir en
temas de gran sensibilidad social
como el estudio de enfermedades,
donde se están obteniendo excelen-
tes resultados», argumenta Soler.
El acto de apertura de las jornadas
es el lunes, seis, a las 9.30 horas y se
prolongarán hasta el día 8. Estará
presidido por Francisco González
Lodeiro, rector de la Universidad de
Granada, Antonio Campillo, pre-
sidente de la Real Sociedad de Ma-
temáticas (RSME) y el catedrático
Juan Soler.

El encuentro supone la séptima
edición del congreso Biomat que,
según el coordinador, «nació como
una apuesta de formación de inves-
tigadores en un ámbito interdisci-
plinar, relacionando los temas de
ciencias de la vida con las matemá-
ticas y la física». Bajo el nombre de
‘Perspectives in Mathematics and
Life Sciences’, y coincidiendo con
la celebración del centenario de la
RSME, se ha invitado a dieciocho
conferenciantes de gran prestigio
internacional, muchos de ellos edi-
tores de revistas de gran impacto
mundial, como Science, M3AS o
Ann IHP. «Todos los ponentes son
líderes de la investigación en sus
áreas», afirma Soler.

Estos campos de investigación
presentan un excelente desarrollo
presente y prometedor futuro. Mu-

chos no dudan en señalar este pun-
to de encuentro como uno de las
grandes apuestas de la investigación
del siglo XXI, que permitirá el de-
sarrollo de gran cantidad de disci-
plinas. De esta manera, en estos días
se expondrán investigaciones en te-
mas clave como la dinámica de pro-
cesos tumorales, las células madre,
duplicación de ADN, el comporta-
miento colectivo de especies, las re-
des sociales, los sistemas comple-
jos, modelos ecológicos, neurocien-
cia, o la formación de patrones.

Aplicación a las finanzas
Uno de los investigadores que acu-
dirá al encuentro es Jordi Bascomp-
te, biólogo e investigador en la Es-
tación Ecológica de Doñana-CSIC,
único español miembro del comité
editorial de la revista Science. Bas-
compte es pionero internacional en
la aplicación de modelos matemá-
ticos aplicados a la investigación so-
bre ecosistemas. «Utilizamos la red
de interacciones entre especies para
entender cuál es la estructura o ‘ar-

quitectura’ de esa red», ha explica-
do. El equipo de investigación de
Jordi Bascompte utiliza no solo la
aproximación clásica de la biología
de trabajo de campo y observación
sino que, además, ha integrado he-
rramientas utilizadas desde hace
tiempo por matemáticos y físicos.
«Describimos cada sistema ecológi-
co como un conjunto de nodos que
interaccionan. Ahora bien, no todas
las especies son iguales, así que des-
pués utilizamos una serie de teore-
mas matemáticos y herramientas
estadísticas para entender la ‘arqui-
tectura’ de esas redes y su relación
con la permanencia de esas redes».
Uno de los aspectos más novedosos
de su trabajo es que esta metodolo-
gía se puede aplicar a otros campos
como por ejemplo las finanzas y, así
predecir las posibilidades de que un
sistema financiero entero quiebre
ante la caída de uno de sus nodos.

Otro reto. Aunque muchos crean
que las matemáticas se ocupan de
cuestiones abstractas de una reali-
dad ajena a las preocupaciones so-
ciales, la verdad es que se encuen-
tra cada vez en más campos inter-
disciplinares y en estudios técnicos
que aportan soluciones a corto y me-
dio plazo. Como explica Soler: «con
las matemáticas y la física tratamos
temas médicos, ecológicos o inclu-
so sociológicos, que tienen gran im-
pacto social. Son asuntos que direc-

tamente inciden en el entorno de
las personas».

La contribución de las modeliza-
ciones a la investigación en ciencias
de la vida puede impulsar muchos
estudios: «Los experimentos son
muy costosos, por lo que poder ha-
cer un modelo que permita repro-
ducir el fenómeno en un ordena-
dor, facilita mucho la investigación».

Los nuevos valores
El congreso prestará especial aten-
ción a los jóvenes investigadores en
este campo: «El último día, los par-
ticipantes jóvenes que están reali-
zando la tesis, pero ya han publica-
do en este ámbito, podrán exponer
lo que están haciendo», dice Soler.
En el llamado ‘Primer encuentro de
jóvenes investigadores en la mode-
lización de procesos biológicos’, que
se celebrará el jueves, los protago-
nistas serán ocho jóvenes de varios
países que hablarán de sus investi-
gaciones en este prometedor cam-
po.

Pese a las grandes dificultades
que ensombrecen la carrera inves-
tigadora, «en este campo, a nivel in-
ternacional, se crean muchísimas
plazas: ofertas postdoctorales, pla-
zas investigadoras... Ahora mismo,
más que en casi todas las otras áreas.
Se están creando institutos a nivel
internacional, y se está potencian-
do mucho el desarrollo de este cam-
po», añade Soler.

La UGR analiza la relación entre las
matemáticas y las ciencias de la vida

Un profesor de análisis matemático explica en clase. :: EDUARDO ABAD

�Dónde: Se celebra en la Funda-
ción Euroárabe de Granada.

�Cuándo: El encuentro se cele-
bra los días 6, 7 y 8 de junio, en
horario de 10.00 a 19.30.

� Jóvenes: El primer encuentro
de jóvenes investigadores en la
modelización de procesos bioló-
gicos será el jueves 9 de junio, de
10.00 a 13.30.

BIOMAT

N o es necesario que se
nos amargue el pepi-
no para reflexionar
sobre el futuro de

nuestra agricultura. La crisis del
pepino es sólo la puntita del ice-
berg de un gremio que históri-
camente no goza de buena sa-
lud.

Sólo el andamio iguala en du-
reza a la azada: ambos forman
parte de la historia clásica de la
esclavitud ‘made in Spain’. Atrás
quedaron los porteadores more-
nos de algodón y los negros ata-
dos como para regalo a unos gri-
lletes, pero permanecen los cas-
tizos días al sol pegando ladri-
llos o recogiendo tomates. El
yugo no muere, se transforma.
El agricultor es un siervo de las
nubes rasas o desmelenadas, del
Lorenzo justiciero, de las plagas,
de los intermediarios, de la Jun-
ta, del Gobierno, de Europa... De
sol a sol y de burocracia en buro-
cracia. Los productos de nuestra
huerta tienen fama internacio-
nal, pero nunca han sido lo sufi-
cientemente valorados por la
Administración, que piensa que
cultivar es tan fácil como sem-
brar una semilla en un tiesto de
Danonino y listo. La cosa es más
liosa, y las plantas (como las
personas) necesitan de mimo
para que crezcan fuertes.

El agricultor tiene empeñada
su vida en el terruño por cuatro
gordas, ésa es la realidad. Claro,
existen los que se han enrique-
cido con la rentable mano de
obra inmigrante en grandes cul-
tivos a diestro y siniestro, pero
son los menos. Me intereso por
los agricultores metidos a autó-
nomos, a los pequeños obreros
que cultivan sus frutos y tienen
que venderlos por unas perras,
para que el avaro intermediario
especule al alza con los comer-
cios.

El mercado está inundado
de productos infernales como
los espárragos o aguacates chi-
nos, que son más baratos y
además dejan la lengua insen-
sibilizada. Poco queda para que
el sabor sea historia si no apo-
yamos a nuestros agricultores,
no sólo de corazón, sino tam-
bién de obra. Propongo que
cuando salgan a la calle, que no
nos importe un pepino y vaya-
mos con ellos a defender la sa-
lud de nuestros campos, que es
la nuestra.

¿Terminaremos comiendo
todo bonito, pero de plástico?

EL FRUTO DE LA
EMPANADA

ANTONIO
MESAMADERO

BENDITO
AGRICULTOR

«Tratamos temas
médicos, ecológicos y
sociológicos con la física
y las matemáticas»

«Las matemáticas están
dando excelentes
resultados en el estudio
de las enfermedades»
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Los personajes de la famosa película de ciencia ficción ‘Avatar’ to-
maron las calles y plazas de Huétor Vega. Perfectamente carac-
terizados, los mutantes fueron el objetivo de otros objetivos, los de
las cámaras de 61 fotógrafos inscritos en el Maratón Fotográfico
‘Huétor Vega de cine’ que organiza el Proyecto Paso del Zute y la
concejalía de juventud del ayuntamiento hueteño.

Una joven disfrazada hace de modelo para la cámara. :: R. URRUTIA.

Fotografiar ‘Avatar’ en Huétor Vega

:: RAFAEL VÍLCHEZ
MONDÚJAR. Ha triunfado en su
comarca del Valle de Lecrín y fuera
de ella. La escultora, pintora y pro-
fesora de la Facultad de Bellas Ar-
tes de la Universidad de Granada Pi-
lar Soto Solier ha sido la encargada
de realizar en los últimos años un
ramillete de esculturas en bronce
instaladas en las localidades de Pi-
nos del Valle (El Abanderado), Béz-
nar (El Mosquetero), Talará (Zora-
ya), en la carretera Talará-Mondú-
jar (El árbol de Lecrín) y en Chite
(Los Santos Inocentes). En esta zona
los ayuntamientos de los munici-
pios de El Pinar y Lecrín la han ele-
gido para que embellezca con su arte
y maestría algunos espacios públi-
cos.

A esta artista no le faltan premios,
trabajo, ni lugares donde exponer.
Dentro de poco realizará otra escul-
tura en su comarca. Pilar nació en
Acequias y reside cerca de su bello
pueblecito, en la histórica localidad
de Mondújar. También ejerce como
investigadora en la Facultad de Be-
llas Artes. «He sido contratada por
la Universidad y estoy terminando
mi tesis doctoral sobre la interac-
ción de la luz como lenguaje en la
ciudad y todos los puntos que con-

lleva este tema a nivel político, so-
cial, cultural, etcétera. Yo agradez-
co a mi madre Emilia y a mi padre
Antonio la oportunidad que me die-
ron para poder estudiar. Gracias a
ellos, comencé esta trayectoria que
ha sido impresionante. Jamás pen-
sé que podría hacer tantas cosas en
tan poco tiempo y ver cumplidos

tantos sueños», manifestó. Según
Pilar «siempre se ha dicho que na-
die es profeta en su tierra pero des-
de que yo empecé a trabajar la gen-
te me apoyó y valoró».

Su primer trabajo en bronce, fue
una escultura en bronce titulada So-
raya para ser instalada en la locali-
dad de Talará.

Pilar Soto ha realizado obras en bronce que han instalado
en espacios públicos de los pueblos de la comarca

Esculturas para ‘El Valle’

Pilar Soto junto a su obra ‘el mosquetero’. :: R. VÍLCHEZ

Federico García
Rodríguez es el
protagonista de la
Semana Cultura del
municipio cuna del poeta

:: R. I.
GRANADA. Con motivo de la con-
memoración del nacimiento de Fe-
derico García Lorca en Fuente Va-
queros, la Semana Cultural de este
año está dedicada al padre del poe-
ta, con un acto especial que se rea-
lizaba bajo el título, ‘Leyenda del
tiempo: In memoriam a Federico
García Rodríguez, padre del poeta’

En este acto, auspiciado por el
autor y pintor José Salobreña Gar-
cía, en nombre de la Asociación Cul-
tural del Real Soto de Roma que pre-
side, participó el poeta Paco Vaque-
ro con el poema ‘A don Federico’, y
la cantaora Mercedes Hidalgo. Fue
un homenaje de reconocimiento a
este ilustre fuenterino, en el que
además de unirse el pueblo de
Fuente Vaqueros, le dedicó en una
conferencia ilustrada, la importan-
cia que tiene en su época este gran
hombre, tenaz y emprendedor in-
cluso mentor y artífice de la vida y
obra de nuestro universal Federico
García Lorca. José Salobreña hizo

una llamada de atención basada en
la urgente necesidad y el compro-
miso moral que tienen los fuente-
rinos de homenajear este año a don
Federico, «tronco familiar del poe-
ta y que tanto luchó por el progre-
so de esta tierra».

Salobreña invitó a los presentes
a unirse al recuerdo de dolor que
sufrió don Federico cuando, con 81
años, tuvo que emigrar a Améri-
ca, salir de una tierra en la que ha-
bían asesinado a su hijo.

«Hoy te recuerdan tus paisanos

fuenterinos», comenzó el confe-
renciante, que hizo una exposición
de pasajes memorables que daban
a conocer entresijos y anécdotas co-
nocidas entre los paisanos.

También hacía una llamada a la
importancia de poner en estos tiem-
pos «amor y bálsamo a tanta cris-
pación y devastación que ha sufri-
do el pueblo de Fuente Vaqueros
debido a la nefasta interpretación
del patrimonio natural y cultural
que atesora el pueblo», dice José Sa-
lobreña.

Fuente Vaqueros rinde homenaje
al padre de Federico García Lorca

:: J. UTRERA
GRANADA. Con la presencia de
la directora del Aula, Concha Ar-
gente del Castillo ha sido clausura-
do el curso académico 2010/ 2011
del Aula Permanente de la Univer-
sidad de Granada en Baza. Al acto
también asistieron el subdirector,
José María Roa; el Alcalde de Baza,
Pedro Fernández y la presidenta de
la Unidad de Cultura, Yolanda Fer-
nández.

El coordinador del Aula en Baza,
José Miguel Cara, fue en encarga-
do de leer la memoria del curso re-
cién concluido, decimocuarto que
se celebra en Baza, del que extrajo
varias conclusiones. Se han impar-
tido 10 asignaturas con 314 horas
lectivas, para los 65 matriculados,
53 alumnas y 12 alumnos, la ma-
yoría viven en Baza y 6 se han des-
plazado desde las poblaciones como
Cúllar, Cuevas del Campo, situa-
das en la misma comarca y Tíjola
en la provincia de Almería.

Los profesores que han partici-
pado en el Aula han sido 24, la ma-
yoría se han desplazado desde la
universidad de Granada y cinco han
sido profesores locales. José Miguel
Cara, no duda en calificar de rotun-
do éxito la configuración del pro-
grama y cuadro lectivo, según se
desprende de la evaluación efec-

tuada por los alumnos que ha al-
canzado una puntuación general
media de 8,55 sobre 10, éxito que
se debe a todos y cada uno de los
profesores que han impartido su
docencia en el Aula. Ante estos re-
sultados el 97% los alumnos del
Aula quieren continuar el próxi-
mo curso para adquirir conocimien-
tos nuevos, enriquecerse cultural-
mente, sentirse mental y física-
mente activos, estar al día y no ver-
se desplazados de la sociedad.

Felicitación
El alcalde de Baza, Pedro Fernán-
dez, felicitó a los alumnos y agra-
deció su implicación en las activi-
dades culturales de la ciudad, mos-
tró el apoyo del Ayuntamiento al
Aula Permanente y expresó el com-
promiso de adjudicarle un local pro-
pio comenzando por acercar el aula
de informática.

La directora del Aula Permanen-
te, Concha Argente, agradeció las
palabras del alcalde, y recordó que
el Aula Permanente en Baza está
gracias a un convenio entre el
Ayuntamiento de Baza y la Univer-
sidad de Granada que se ha reno-
vado periódicamente y felicitó sin-
ceramente a los alumnos de Baza
ya que son un ejemplo de aprendi-
zaje.

El 97% del alumnado del
Aula Permanente de Baza
quiere volver en octubre

José Salobreña y Paco Vaquero. :: IDEAL


